

# El Correo Nacional.

SE SUSCRIBE EN MADRID, EN LA OFICINA DE ESTE PERIODICO, CALLE DEL PRADO, NUM. 27, Y EN LAS PROVINCIAS EN LAS ADMINISTRACIONES DE CORREOS.

LA REDACCION Y DEMAS OFICINAS DEL PERIODICO SE HALLAN SITUADAS EN LA CALLE DEL PRADO N. 27.—SE ADMITEN ANUNCIOS Y COMUNICADOS A PRECIOS CONVENCIONALES

N. 380.

MADRID, SABADO 2 DE MARZO DE 1839.

## NOTICIAS ESTRANJERAS.

### América del Norte.

MEJICO.

VERACRUZ 6 de enero.

(Del Morning Chronicle.)

Las fuerzas francesas ocupan tranquilamente el castillo de San Juan de Ulúa, y desde el 5 de diciembre no han vuelto á hostilizar á la ciudad de Veracruz. Algunas tropas mejicanas que se quedaron en la plaza, demolieron los torreones y se llevaron la artillería. La comunicación directa de la ciudad con el interior ha sido enteramente cortada por los mejicanos, de modo que no llegan á la plaza víveres de ninguna clase; el objeto de esta medida es privar á los franceses de las ventajas que podrían prometerse de la ocupación de la ciudad, si es que pensasen establecerse en ella. Veracruz está casi desierto: solo permanecen en ella unos 80 á 100 extranjeros: las familias mejicanas emigraron todas á Jalapa llevándose todos los objetos de valor.

Habiendo manifestado el embajador inglés M. Pakenham al almirante Baudin y al general Santa-Ana, á quien visitó el 1.º de enero en su quinta de Manga de Claves, su intención de salir para Méjico el día 7, se creía que las tropas francesas y mejicanas esperarían el resultado de las gestiones del enviado de Inglaterra antes de hostilizarse nuevamente. Se tienen las mas fundadas esperanzas en el buen éxito de esta misión, de la cual depende ahora la paz ó la guerra en Méjico.

Se dice que el presidente Bustamante manifiesta deseos de transigir con los federalistas: pero no ha querido declararse abiertamente en su favor. En consecuencia el 23 de diciembre se hizo una nueva combinación ministerial. Gorostiza, antiguo embajador en Londres, fue nombrado ministro de negocios extranjeros y de lo interior, el conde de la Cortina, ministro de hacienda y D. N. Tornel ministro de la guerra. En la capital había una guarnición de 4,000 hombres, de los cuales la mayor parte debían marchar contra el general Urea que manda los federalistas de Tampico. Estos no reunían en este último punto mas que 1,200 hombres sobre las armas.

Los mejicanos han expedido ya patentes de corso contra los franceses y han preparado buques corsarios en varios puertos. Si M. Pakenham no consigue hacer algun arreglo antes que estos buques hayan hecho alguna presa de barcos franceses, la cuestión se complicará de tal modo que será casi imposible precaver su desenlace.

Por otra parte son tan pocos los puertos en donde los buques apresados podrían ser declarados de buena presa y vendidos, que no se animarán mucho los especuladores para armar corsarios por su cuenta. En los puertos de Méjico todo está paralizado.

### Rusia.

ODESA 30 de enero.

PREPARATIVOS PARA OCUPAR MILITARMENTE LA MOLDAVIA Y LA VALAQUIA.

(Del Commerce.)

Parece indudable que nuestro gobierno ha resuelto ocupar militarmente los principados de Moldavia y de Valaquia. Mientras que M. de Bontenief, embajador ruso en Constantinopla, procura obtener el consentimiento del diván para llevar á efecto aquel proyecto, prestando las tendencias revolucionarias de los diputados valacos y moldavos y la resolución que ha hecho el príncipe Ghika (á instigación de nuestro gobierno) de abdicar el hospedador de Valaquia, el teniente general Liendens ha recibido la orden de reunir en Ismael, en Dubarsany, en Hichenief y en Skulany el 6.º cuerpo de ejército del cual es general en gefa, á fin de que las tropas que lo componen puedan invadir á la primera señal toda la Valaquia y toda la Moldavia. Varios contrabandistas del ejército han llegado ya á

## FOLLETIN.

### Teatro del Principe.

NOCHE DEL 23 DE FERRERO.

Primera representación del *PARIA*, tragedia en cinco actos y en verso, escrita en francés por CASIMIR DELAVIGNE, y traducida libremente al castellano por D. J. G. de V.

Algun tiempo se había pasado sin que los anales del teatro ofreciesen á los ojos del público madrileño la novedad de una tragedia escrita con la mas severa observancia de las reglas. Unidad de tiempo, unidad de acción, unidad de lugar, desenlace á la manera de muchas tragedias del teatro griego y hasta coros; hé aquí lo que ha ofrecido en cuanto á formas la tragedia del *Paria*.

A pesar, no obstante, de la regularidad de sus proporciones, á pesar de los trozos de sentida poesía que contiene; de la cultura, esmero y corrección de la frase, ¿es un drama que llena las con-

diciones que la época exige de semejantes obras? Esto es lo que vamos á examinar.

El drama, merced á los esfuerzos de los mas célebres dramáticos modernos, háse convertido en el órgano, en la expresión de ideas que se ha procurado encarnar, digámoslo así, para presentarlas á los ojos del pueblo comprensibles y materiales en cierto modo, intentando aligerarle por medio del sentimiento, ya que la presente organización social solo permite á las clases acomodadas el completo desarrollo de sus facultades morales por medio del estudio y de la ciencia. El drama, por lo tanto, es la enseñanza; y es la filosofía del sentimiento, de ese principio uniforme y positivo en todos los hombres, desenvuelta y aplicada de una manera fecunda y social. El elemento de la pasión, tan descuidado en casi todos los sistemas, filosóficos del siglo anterior, ha venido por fin á ocupar durante el presente el lugar que le corresponde en el progreso general de la humanidad, y casi todas las escuelas de socialistas que han pugnado por realizarse últimamente, le han adoptado por base. Así que, suponiendo en el drama una idea que se esplica y desenvuelve á los ojos del pueblo, forzosamente ha de ser la pasión su órbita y su esfera.

La pasión, sin embargo, bien que su germen sea igual en todas partes, recibe tales modificacio-

nes de la sociedad y de las creencias entre las cuales desputa y crece, que muchas veces un pueblo no comprende la expresión ó la fisonomía del sentimiento de otro pueblo; y este y no otro es el secreto de la impotencia social del teatro que se fundaba en mitologías contrarias á las creencias de nuestra sociedad y adoptaba las formas y exterioridades de aquel dogma muerto ya, y estéril además de suyo.

Una vez, pues, que el drama se destina, ó debe destinarse á la enseñanza y no al entretenimiento del pueblo, fuerza será acercarlo á sus ojos lo posible para que lo sienta y lo comprenda; fuerza será ofrecerle personajes que obren movidos de impulsos iguales, ó parecidos por lo menos á los que él propio le escitan: fuerza será, en fin, ofrecerle una lección inteligible y clara que no haya menester un análisis imposible en su presente estado intelectual, ni reclame mas luz para descifrarla que la llama del corazón.

Esputas quedan las condiciones que exigimos del drama y con arreglo á ellas juzgaremos la tragedia en cuestión. Casimir Delavigne ha ido á buscar el campo de su obra en un país remotísimo, dominado por una religión contraria á las creencias europeas, rejido por una organización social no menos contraria que su dogma, á la forma de nuestra

que presenten al mismo tiempo la certificación de su respectivo ayuntamiento justificando que han trasladado su domicilio al territorio que constituye definitivamente el reino de Bélgica. Esta declaración deberá hacerse dentro del término de seis meses contaderos desde el día en que se canceen las ratificaciones de los susodichos tratados, si los declarantes son mayores de edad, y si son menores, en el término de un año despues de haber entrado en la mayor edad. La declaración y entrega de las certificaciones se hará ante la diputación del consejo provincial que corresponda al punto adonde hayan trasladado su domicilio. La declaración se hará en persona ó por medio de apoderado legalmente autorizado.

Art. 2.º Los empleados de la hacienda pública ó de los tribunales que hagan uso de las ventajas que les proporciona la precedente disposición, disfrutarán de las dos terceras partes de su sueldo actual hasta tanto que obtengan un nuevo destino." Bruselas 18 de febrero de 1839.

LEOPOLDO.

(Siguen las firmas de los ministros.)

Concluida la lectura de este informe, interrumpida no pocas veces por los murmullos de la Cámara, se entabló una discusión acalorada, dirigiendo algunos diputados vivas interpelesiones á los ministros, á los cuales mas de una vez insultó tambien el público. Es difícil formarse una idea de la agitación que reinaba en todos los bancos del salón y en las tribunas.

A las cinco y media de la tarde se aseguraba que iba á levantarse la sesión y que la discusión duraría algunos dias. Se esperaba que se pararía el día sin novedad aunque en todos los barrios vecinos del palacio de las Cámaras, reinaba la mayor agitación. No obstante, las fuerzas desplegadas por el gobierno, eran demasiado imponentes para que los malcontentos se atreviesen á resollar. La guardia civil estaba toda sobre las armas.

La Cámara, despues de oída la comunicación del gobierno, nombró una comisión para que presentara su dictamen sobre aquella: la discusión debía abrirse dentro de dos dias.

Invitados los antiguos ministros á explicar los motivos que les habían inducido á separarse de sus colegas, declararon que no habían podido avenirse con los otros miembros del gabinete. Estos últimos fueron atacados con una vehemencia extra parlamentaria por MM. Pison, Dumortier, Gendebien, y otros oradores.

Escriben de Bucharest (Valaquia) con fecha 18 de enero que segun parece va á realizarse en la primavera próxima el proyecto de unir el Danubio con el mar Negro por medio de un canal, á cuyo fin se han puesto de acuerdo la Inglaterra, el Austria y la Turquía. Dice que el Sultan ha dado orden para que de sus estados se faciliten 200,000 trabajadores para aquella obra grandiosa.

En la *Abeja del Norte*, periódico de San Petersburgo, se leen los siguientes datos curiosos sobre aquella capital:

El consumo medio anual de ganado vacuno se calcula en 156,000 cabezas: el de ganado lanar en 48,000; terneros 28,000; cerdos 20,000; volatería 68,000, y caza 98,000. Durante la cuaresma se consumen unos años con otros 10,000 carretadas de pescado, se gasta aguardiente por valor de 2,700,000 rs., y del licor destilado de los cereales que es la bebida favorita del pueblo bajo en Rusia, se consume por valor de 30 millones de rs. Regularmente hay siempre en circulación en San Petersburgo 30,000 caballos, 3,966 coches, 3,167 berlinas, 10,000 *doschki* (calesas), 13,000 trineos y 11,000 carretas. Durante el mes de agosto del año pasado las viruelas hicieron grandes estragos en algunos barrios de la ciudad, atacando hasta las personas que habían sido vacunadas.

## GUERRA CIVIL.

### Provincias Vascongadas.

BILBAO 19 de febrero.

(De nuestro corresponsal.)

Poco ocurre por aquí de particular, en punto á operaciones militares. El enemigo ocupa siempre los mismos puntos, y las tropas se continúan á conservar

sociedad. Esto solo ha bastado ya para presentar una obra á mayor distancia del público que la conveniente; y por otra parte ha tenido que lidiar con la desventaja de ofrecer la fisonomía moral, á descolorida y apagada de un pueblo, en que la tiranía teocrática ha absorbido en su seno la individualidad humana y en donde por consiguiente las pasiones, escépticas é individuales de suyo, presentan rasgos poco enérgicos y vigorosos. El autor ha cortado el nudo de esta dificultad, prescindiendo de la filosofía de los lugares y presentando tipos generales; pero no sabemos si una crítica severa le haría un cargo de esta mudanza, que saca la obra de su terreno verdadero y le dá cierto carácter de indigestión. Nosotros por nuestra parte, si á que en serio, no somos severos, y por lo tanto le abrigamos de una falta por cuyo medio ha ganado la obra su significación y sin la cual e-taría acaso privada de su primera condiciou, el interés.

Hay además otra falta trascendental en nuestro entender en la idea capital de la obra. La lucha del poder sacerdotal con el pueblo, de la opresión religiosa y de la libertad está ya tan gastada y tan apurada por el teatro del siglo XVIII, que para hacerla interesante es necesario concebirla bajo otra forma mas lata y nueva sobre todo. Sin embargo, el autor apenas se ha separado de la senda tri-

espedita la comunicacion con la mar, por el camino militar en la ria. Unos merodeadores facciosos que vinieron estos dias últimos a las inmediaciones de San Mamés, fueron apresados y hoy han tenido igual suerte dos que andaban tambien por los caseríos inmediatos imitando á los mendicantes en sus peticiones en tocin, pau y otros artículos; acaban de ingresar en el depósito de prisioneros.

Reina bastante actividad en la instruccion de los quintos; y como las compañías de depósito de todos los cuerpos han zaido ya en busca de los que les corresponden de este sorteo, es de esperar que la division que hay en Vizcaya pueda contribuir luego á justificar las grandes esperanzas que hay formadas sobre la campaña que debe comenzar al buen tiempo. Entre tanto es urgentísimo que se busque manera de mantener esta gente; pues ahora estamos á cada paso temblando que llegue el caso de tener que apelar á medios violentos y siempre en todos conceptos perjudiciales, para cubrir la penitencia necesaria de dar raciones á las tropas.

Si como dicen en Santander, se ha desistido por ahora en operar en las Encartaciones, mucho habremos de sentirlo por acá, donde ya rebozamos de gozo al considerar que podrian llegar presto las cosas á punto de tener un camino seguro para el interior, dejando, en fin, de ser una colonia ultramarina. No renunciamos, sin embargo, á tan consoladora idea, siquiera por saborear lo dulce de ella.

### Aragon.

TERUEL 18 de febrero.

(De nuestro correspond.)

El haber sido interceptados por una partida de rebeldes entre Pozondon y Rodenas los correos que salieron de esta ciudad en el miércoles 13 de los corrientes, me obliga á repetir la comunicacion que hice en dicho día, y en la que manifestaba á Vds. que sin embargo de que por este pais no se oyen ni ven mas que desastres; y con todo, los habitantes de esta capital se han entregado con entusiasmo en los tres dias de carnaval á la diversion de las máscaras, habiendo salido algunas comparsas que llevaban tras sí á la gente á centenares; que la mania por divertirse ha sido tal que el tesorero del Boletín de la provincia suspendió sus tareas desde el 1.º del que rige, dejándonos sin los números que nos correspondian hasta que en el 16 tuvimos el gusto de recibir cuatro de una vez: felizmente concluyó carnaval sin que una disputa ni un arañón hayan perturbado sus bulliciosas fiestas, y el miércoles de ceniza nos volvió á nuestro estado normal y á nuestras melancólicas ideas.

Tres batallones de Cabrera con 400 caballos pasaron por sus cercanías de esta ciudad en el 16 y pernoctaron á una hora, los que despues de haber saqueado los pueblos de la circunferencia y llevados los ganados de Cella se han dirigido hacia la sierra del Pobo para dar de comer á sus hambrientos compañeros. Esta faccion por mas importancia que quiera dársele no la merece, se halla mal vestida, á media racion, peor armada y le falta todavia mucho para una mediana organizacion; si se le diera en esta primavera un par de golpes quedaria reducida á la nulidad, y los pueblos inertes en el día, pero cansados de los atropellos que sufren de continuo tomarian parte activa en su total exterminio. El general en jefe sigue por el reino de Valencia, y la division Ayerbe por Daroca.

### Valencia.

(Del Diario Mercantil.)

LIRIA 22 de febrero.

Esta mañana ha salido de aqui la brigada de la Ribera con direccion al Villar, racionada por tres dias.

Hoy se han presentado en esta tres soldados de Saboya que fueron hechos prisioneros en la desgraciada accion del Plá del Pou.

Estan contestes todas las noticias que se reciben de la miserable situacion en que se hallan los rebeldes. No pudiéndoles ya suministrar la racion han dispuesto sus asesinos gefes que cada patron mantenga á los alojados que les designan; de manera que llegará día que ni los vecinos ni los facciosos tengan que comer. Un descalabro que sufririan ahora seria suficiente para que los que salvasen sus vidas del fuego y del acero de nuestros valientes soldados, abandonasen para siempre la desesperada causa del rey selvático.

MURVIEDRO 22 de febrero.

(Del mismo.)

El Excmo. Sr. general en jefe de este ejército del Centro ha salido esta mañana con direccion á esa capital.

Esta tarde han entrado en esta plaza algunos habitantes de los cuerpos procedentes de la primera division que se halla protegiendo la fortificacion de Onda, los que han dado la noticia de haber quemado los facciosos una ermita colocada en una altura inmediata á dicha nueva plaza, con cuya ope-

llada, y de consiguiente el interés se despierta con poca eficacia.

La parte dramática de la obra, es decir, su plan peca tambien de mezquino y de pobre y está manejado con apariencias de embarazo; defecto en que la terrible unidad de tiempo, el plazo fatal de las veinticuatro horas tiene quizá mas parte que la imaginacion del autor. La accion es escasa y camina lentamente, sujeta por esta pesada traba, que haciendo casi imposible la diversidad de las situaciones en espacio tan corto, amortigua el interés y emboraza el desarrollo completo de los caracteres. El desenlace, ademas, no está manejado muy hábilmente, porque el desmayo de Nealia corta el hilo de una porcion de escenas cuyo efecto pudiera ser magnífico, y la catástrofe, de que el público no es testigo, se enfria y descolora en boca del bracina que la cuenta.

Los caracteres en general presentan poco vigor y novedad; pero son correctos y verdaderos, y se contienen bien hasta el último. La creacion del escavo portugués Alvaro, la nentando la Lusitania en el mar 9.º Infanta, con á las orillas del Ganges en su religion y con los recuerdos de su patria, es una idea interesante y melancólica hasta lo sumo.

De esta verdad y de esta correccion exceptuamos sin embargo al anciano Zares. No es aquel el amor

paternal, según nosotros lo concebimos: con aquel amor se ama á una mujer en la primera juventud; pero en el amor de un padre, por ardiente que sea, hay otro reposo, otra abnegacion de la que muestra el padre de Idamor. Lo único que á justificarle bastara, el sentimiento de una libertad salvaje y preferida á todo, está ligeramente indicado por el autor; y ademas en esas razas proscritas y envilecidas desde el nacimiento, como los Parias, rara vez aparecen tan nobles y elevados impulsos. La razon de haber reconcentrado en su hijo todo el amor que los hombres le habian devuelto con desden, era justamente la mas poderosa que Zares hubiera podido tener presente para buscar su ventura, que se deshace como el humo delante de esta insensata pasion.

Si no separásemos el genio de la lira del genio del teatro, tarea imposible hubiera sido para nosotros la critica imparcial y tal vez severa que hemos hecho de esta tragedia, porque es tal el torrente de poesía lirica que la inunda, tanta la gracia y brillantez de las descripciones, y tanto el sentimiento, el abandono y la sencillez de los coros, que cautivan la imaginacion con su panorama encantado. La despedida de Nealia al salir de entre las esposas del Ganges, es un modelo de ternura y de candor; y no es extraño en verdad que esta expresion póc-

escapando en seguida por el mismo agujero, pero no tan pronto ni tan á salvo como desaban, pues les costó la pérdida de seis hombres, habiendo tenido muchos mas heridos.

### Castilla.

MOLINA DE ARAGON 26 de febrero.

(De nuestro correspond.)

El grueso de las facciones de Llangostera, Forcadell y Garcia han ocupado por espacio de ocho dias los pueblos de Villafraanca, Santa Eulalia, Lucea y demas de la ribera del rio Cella, asegurándose entre ellos que esperaban á su general Cabrera el día 24. Estas noticias nos tenian en alarma, por si su objeto podia ser el dirigirse á esta ciudad; pero el acertado movimiento que hicieron sobre ellas las divisiones de Ayerbe y Mir desde Daroca el 23, las obligó á retirarse en el mismo, dirigiéndose hacia sus guaridas de Aliaga y Camarillas, sacándose del cuidado en que estábamos. Han dejado los pueblos arruinados, en términos que en Santa Eulalia no pudieron proporcionar ni aun una mala cama para el general Ayerbe.

El 22 llegó desde Bronchales á Alustante, Mar conel con 150 caballos, y en la mañana del 23 salieron 30 del último pueblo acompañando á un personaje que iba de incógnito, pues ni aun la cara se daba á ver. Encamináronse por Corduente á Luzon, en donde se hicieron dos trozos, marchando uno á Maranchon y otro á la Venta del Campo; y en el tinte de Medinaceli volvieron á reunirse, tomando el rumbo hacia la parte de Soria, y según se cree con direccion á las Provincias. Al incógnito le llamaban el señor conde, á quien dicen respetaban mucho, y aun temian; motivo porque, y agregando á él la circunstancia de llevar la cara tapada, ha hecho á algunos juzgar si será Cabrera, pues es bastante conocido en este pais. No soy de esta opinion, pues ni concibo cómo pueda abandonar al Aragon, ni mucho menos prestar obediencia á su rey, de quien se supone llamado.

El resto de la caballería de Marconel marchó desde Alustante de Rodenas, con el objeto sin duda de incorporarse con Llangostera y Forcadell; mas noticioso del movimiento de nuestras columnas y su interposicion entre las de aquellos, se vió obligado á contramarchar, volviéndose á las sierras de Albarracin.

### Bilbao y Bermeo.

BILBAO 16 de febrero.

(De nuestro correspond.)

Hemos estado algun tanto alarmados en estos últimos dias á consecuencia de haberse presentado y dado caza en el abra misma de este puerto tres trincaduras facciosas, que sin el auxilio del vapor inglés Cometa hubieran apresado un buque español que de Liverpool venia con este destino. Hace ya mucho tiempo que el comercio y las autoridades que le presiden habian previsto este caso y reclamado de los gefes militares y del gobierno la ocupacion de Bermeo, como única medida que podia poner á cubierto los intereses de este vecindario. Pero sea por falta de medios ó sea por falta de voluntad, no han sido atendidas nuestras quejas, y con escándalo de la causa y del mundo entero, se ha visto en muy poco tiempo reñir sobre Bermeo todo el comercio y riqueza de Vizcaya, creándose en aquel punto una fuente productiva de recursos para los facciosos. No sé hasta donde se extenderán los efectos de este grave mal; pero si puedo asegurar á Vds. que Bilbao perece, mientras Bermeo revive y se engrandece.

He podido procurarme la esposicion que el último correo dirigió al gobierno esta junta de Comercio sobre la presentacion á la boca del puerto de las trincaduras facciosas. Es como sigue:

EXCMO. SR.:

La junta de comercio de esta invicta villa, ya en repetidas ocasiones ha elevado su voz hasta V. E. para anunciar los males y desgracias que necesariamente serian consecuencia de los armamentos navales que los facciosos preparaban en los puertos de esta costa, y para reclamar medidas que pudiesen destruir este mal: acude hoy de nuevo á V. E. con la triste confirmacion que los hechos han dado á los temores tantas veces anunciados por esta corporacion. En la madrugada del día 10 del corriente apareció en el abra de este puerto y con destino al mismo, procedente de Liverpool la goleta española Laureana, capitán don Juan Tomas de Ugarte; y hallándose á corta distancia de la barra, aguardando el momento de la entrada, fue acometida por tres trincaduras facciosas, que no dejaron de perseguirla hasta la aparicion casual del vapor de S. M. Mazzepe, que á la sazón venia de Santander en comision del servicio. La urgencia de este servicio no permitió sin duda á su comandante dar á la Laureana el auxilio que entonces necesitaba; pero favorecida con la presencia del Mazzepe dirigió su rumbo á Castro, y al poco tiempo se encontró con el vapor de S. M. B. Cometa, que remolcándola

tica tan acabada, junto con la música admirable de la versificación, hayan asegurado un éxito completo al original en los teatros franceses, la primera vez que apareció en ellos.

No ha sido tan afortunada su primera aparicion en el nuestro, si bien no ha experimentado desaire alguno de parte del público y si solo conocida tibieza. En la primera noche la libró de una silva estrepitosa la justa y merecida deferencia del público al beneficio de D. Carlos Latorre, y en realidad la hubiera merecido; no la pieza, cuyo juicio dejamos atrás ya consignado, si no la ocurrencia de no dejar caer el telon para descanso del público, y de fatigarle ademas en los coros con una música que á juicio de cuantos inteligentes hemos podido oír es infeliz á todas luces.

La representacion nos ha parecido desigual. El Sr. Latorre se ha esmerado, así en el elegante traje que sacó, como en el estudio del papel que le tocó desempeñar, un tanto ageno en verdad de su cuerda favorita, pronunciada y vigorosa. Si no se enojase, sin embargo, habiamosle de aconsejar que trocara lo que le sobra de posturas y actitudes académicas, por lo que le falta algunas veces de naturalidad y de abandono; cosa en la cual ganaria mucho.

La señora doña Barbara Lamadrid ha estado

tambien sentida y verdadera en su papel, y aunque no se ha elevado á la altura del que con tanto crédito representó en Doña Mencia, creemos que no es culpa suya sino de la diversidad de las circunstancias. Un defecto, no obstante, advertimos que quisieramos que remediara, por lo mismo que apreciamos su aplicacion y su talento. Son tan frecuentes los queiebros de su voz en los pasajes de algun empeño, que se le pierden muchas palabras, y los espectadores pierden con ellas el hilo de la representacion.

El Sr. Lopez hizo muchos y muy laudables esfuerzos por su parte; pero á veces exageró su papel y deslució en cierto modo los felices momentos que habia tenido. El Sr. Sobrado tambien nos gustó y no poco; pero el Sr. Latorre (D. Juan) estuvo frío y poco verdadero.

Róstanos hablar de la traduccion que despues de cotejada con el original, nos ha parecido excelente. Algo de desigualdad se nota en la versificación, pero en la mayor parte es armoniosa y fluida. El Sr. G. de V. ha ganado tan buen nombre en otra traduccion que no hace mucho tiempo han visto y aplaudido todos, que las sinceras alabanzas que la presente nos merece, le habrán de parecer por fuerza poco calificadas.

E. G.

hasta la barra misma de este puerto, la salvó de caer en poder de los enemigos. Este hecho reciente y otros varios de igual clase que esta junta podria citar, han alarmado justamente á toda la clase industrial y comerciante de esta invicta villa, que con dolor ve abandonados sus intereses á merced de la piratería facciosa, sin proteccion ni amparo alguno del gobierno de S. M. La impunidad con que las trincaduras facciosas se presentaron el día 10 de este á vista del puerto, amenaza á Bilbao con un bloqueo marítimo, mas terrible todavia que el terrestre, y cuyas consecuencias serian inevitablemente desastrosas para la causa nacional. Y Bilbao que por sostenencia ha sacrificado sus intereses, su sangre, y hasta su libertad, será la primera victima: será un ejemplo terrible y vergonzoso de ingratitude y abandono para los demas pueblos que como él defienden el augusto trono de Isabel II. A V. E. toca puer remedio á este mal. La junta lo pide y reclama con toda la urgencia que exigen las circunstancias, proponiéndose agotar por su parte cuantos medios estén á su alcance para poner su responsabilidad á cubierto, y libertar á sus administrados del eminente conflicto en que se encuentran. La ocupacion militar de Bermeo, y hasta que ésta se verifique, la vigilancia mas celosa y activa de las fuerzas navales de S. M. sobre dicho puerto y Lequeitio, son medidas indispensables y perentorias que esta corporacion se atreve á indicar á V. E. como capaces de contener la ruina del comercio de Bilbao. A hallarse estas disposiciones en vigor, no se vieran como se han visto en estos últimos dias seis buques extranjeros de arribada en San Sebastian y Pasajes destinados á Bermeo, para donde han seguido con el primer tiempo favorable. Sirvase V. E. tomar en consideracion la presente esposicion é impetrar del gobierno de S. M. las medidas que V. E. estime mas oportunas, y con la urgencia conveniente para salvar los intereses de este desgraciado comercio. Dios guarde á V. E. muchos años. Bilbao 12 de febrero de 1839.

EXCMO. SR.

El vice-presidente  
AMOROSO DE ORBEGOZO.  
P. P. UTAON, hijo  
Vocal.  
JUAN MARIA DE IBBARRA,  
Vocal.  
VALENTIN DE URIBARRI,  
Secretario.

EXCMO. SR. Secretario de Estado y del despacho de Marina, Comercio y gobernacion de Ultramar.

Se que dicha corporacion ha oficiado ademas enérgicamente al comandante de las fuerzas navales en la costa, pidiéndole auxilio y proteccion. Mucho celebraré que sus quejas sean atendidas, porque si no lo son, si el gobierno no despierta de su letargo, pronto veremos consumarse nuestra ruina.

A vista de los tristes resultados que nos ha traído hasta ahora la política seguida para combatir á Bermeo, no se concibe como nuestro comandante general no dispone la abolicion completa de los derechos de extraccion torpemente establecidos en esta plaza. Son una traba, un obstáculo insuperable para nuestro comercio, y un aliente para el de Bermeo. Porque si el consumidor del interior de la provincia, encuentra en Bilbao los artículos que necesita, mas caros y mas recargados que en Bermeo, no vendrá ciertamente á comprarlos. Irá donde los pueda lograr con mas economia. Esta es una razon sencilla y obvia que debiera hacerse valer para suprimir los vergonzosos impuestos con que la autoridad militar ha gravado á este pueblo, vulnerando en lo mas sagrado y respetable el código constitucional que nos rige. Muchos miles de duros van recaudados sin que el infeliz pueblo que los ha pagado sepa nada de su inversion.

Cuando el general en jefe dió su autorizacion para el percibo de estos impuestos, autorizacion tan injustamente pedida como concedida, señaló y fijó su objeto. Dijo que se destinasen á fortificar sólidamente las afueras del pueblo. Estas fortificaciones están concluidas; no se emprenden otras que serian muy necesarias, y los impuestos continúan, negándose abiertamente este comandante general á suprimirlos ó moderarlos. Deduzca V. de estos hechos las consecuencias que le sugiera su imaginacion.

Para combatir las piraterías facciosas, tanto como para destruir el comercio escandaloso que se ha establecido entre los puertos de Francia y los de esta costa ocupados por los enemigos, es de una urgente necesidad la ocupacion de Bermeo. Si el gobierno no hace que se lleve á efecto tendrá pronto que llorar la pérdida de Bilbao.

SOBRE LA CATASTROFE DE ORGAZ.

TORREO 28 de febrero.

(De nuestro correspond.)

La flor de la Milicia nacional de Orgaz ha sido víctima de un engaño hecho por los facciosos; el día 25 á las diez de su mañana se presentaron á la vista de aquella villa cinco ó seis facciosos á caballo; 50 y tantos nacionales salieron sobre ellos y los fueron engañando hasta una emboscada en que los cargaron de improviso y todos fueron muertos, excepto cinco que se salvaron y pudieron retirarse á Orgaz, y 17 que llevaron prisioneros que á estas

horas los habrán fusilado; son de que se componia la fuerza á los pocos nacional-villa, que se defendieron con permitieron que entrasen en casas fuera de los fuegos, niños, y cometieron cuantos tumbos.

Este señor comandante mente; y el comandante de tambien fue en su socorro, metieron en los montes con El país está consternado, de así.

NOTICIAS SOBRE LOS S. CARLOS.

(De nuestro correspond.)

Las noticias que comuniqué acerca de los acontecimientos firman en todas sus partes e por las proclamas de Marotaciones. La insurreccion de varros parece ha crecido haciarse hostilmente contra las to. Esta mañana ha llegado despachado por el gobernador para el general en jefe e parte de que en Estella y a un fuerte tiroete entre vascos consecuencia de lo cual S. E mente con parte de sus edecacion de Lodosa sin que h vimiento alguno en los cantos.

Mil noticias han circulado del general. Unos suponen á de entregarse con parte de ha sido preso y fusilado por del combate, otros que el pirado traidor por haber dispu generales sin su conocimiento difícil formar un juicio cabal traidorias hasta que vayan que debe de ser dentro de u Se asegura tambien que e conspiracion es Villarreal m jeto era entregar á nuestras tella y el fuerte de San Greg tían desesperados y dicen q por ningun castellano.

(De nuestro correspond.)

Ya sabrán Vds. los fusilados de órden de Maroto. La ejecución con ocho batallones y tr dicen que se verificó en el fu que en el convento de Ira mucho porque se les dió una plaza del dinero que dijo M De resultados de esto anda enendiablada, Maroto marchó Guipúzcoa á verse con D. C las tropas mencionadas, y Alava en la misma direccion pudo reunir, y fueron tres diron de los de Balmaseda, de Guevara y puesto en libe roto y Villarreal) se declaran y circulan órdenes para que las suyas.

El 23 por la noche salió y el 24 despues de medio día verle entrar sin pérdida alg dos subalternos y 39 individuos de la compañía que estab do quedado muertos en diec ocho soldados, sin dos de erio huyendo y se ahogaron. cuentan, se verificó así: en e habia una avanzadilla de u hombres que fue sorprendida Villodas dista una media ho pueblo fue cercado antes del: gos se resistieron y aun trat pero las medidas estaban tom gacidad peculiar de Zurbaro, ceder á las casas, donde se e

A consecuencia de los mo de Villarreal quedó esta llavad zas enemigas, por lo que le mentos de Gamarra, Durana, pero ayer ya volvieron á p puntos aunque en menos núm

(De nuestro correspond.)

Esta noche última ha pasad ticias muy satisfactorias, y c gobierno habrá dado ya á co mismas que se han ido confir ductos. Parece que bien sea p que hizo Maroto de cinco gen y cuatro curas, no hubiese síc to y aprobacion del Pretendie como aseguran otros, despues lla y el partido furibundo lo h raya acostumbrando ya á decir ó me han hecho fuerza; el res lo no aprobó lo hecho por Mar clareó y fulminó contra tel; mas este, que sin duda del con quien trata, arengó á los tentó con declararse independiente con sus tropas al cuartel gener á quien habia atacado con toda habia decidida por él. Nuestro habia puesto en movimiento, considerable numero de bagages rar, asegurándose que Maroto cion, y aun ya de acuerdo con jefe.

El cabecilla Itayo, que se pe de resultados de los fusilamientos temio con razon, ha vuelto con enemigo á hacer una incursion reunir y traer toda su partida co ganado que se hallaban á las in tella. El coronel Martin Varea, no, tambien ha querido approve